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薰法香心得
《靜思妙蓮華》跡門事訖 本門未彰

1337集-20161222開示

高明智(惟智)
2023年8月7日 靜思法髓妙蓮華

靜思法髓妙蓮華
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寶塔出現說經處
為圓滿聽妙法華
聞經見證兩具訖
是故自然還本土

多寶塔從地涌出
是以稱下方世界

遍滿虛空盡法界
古今佛諦歸一體

真如本性/成佛
釋迦佛/多寶佛
日月燈明佛
龍種上尊王佛

燃燈佛
正法明如來

自古來今，所有
佛的道理都回歸
在一體，這就是
真理要用心體會

十方佛的世界有
東西南北
四維上下

寶塔沒有離開我
們的心地，既從
地湧出，還是再
回歸，沒有離開
我們的心地，所
以我們的真如本
性是永恆的

多寶佛，他來聽
法的因緣。就是
要來見證妙法華
經，那個微妙難
得，是諸經之王
跡門就是用事來
譬喻；本門，有
真實的道理
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今日聞法心得
✦ 多寶佛，他來聽法的因緣。就是要來見證妙法
華經，那個微妙、難得，是諸經之王。

✦ 多寶佛他既然從地湧出，他也得要再回去，回
歸。這應該也就是要說我們心地。

✦ 《法華經》有跡門與有本門。

✦ 遍滿虛空盡法界，古今佛諦歸一體

✦ 跡門事訖，本門未彰，故託文殊以留多寶

✦ 他沒有說我已經成佛了，我永遠永遠都叫做佛
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用心了解哦！多寶佛，他的多寶佛塔從地湧出，
<見寶塔品>，我們該還記得它是從地湧出，要
來聽法，要來見證，這是多寶佛的心願。除了
從地湧出，又是浮現空中，這景象，我們應該
都記在腦海中，這是佛陀用譬喻事項，讓我們
記憶更清楚一點，來介紹多寶佛，他來聽法的
因緣。就是要來見證《妙法華經》，那個微妙、
難得，是諸經之王。這是佛佛道同，弘揚《法
華經》、讚歎《法華經》。
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多寶佛，雖然缺了緣講說《法華經》，卻是他
到處，他都要去助顯法華道場，所以他寶塔從
地湧出，浮現在空中，這目的就是聞經、見證，
這兩件事情，到現在<提婆達多品>，算是告一
段落，圓滿了，讓大家來了解，經，能講經、
傳經，有這樣的功德。
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所以，多寶佛他既然從地湧出，他也得要再回去，
回歸。這應該也就是要說我們心地，他是從地湧出，
浮現在虛空，應該我們聽法之後，應該要很清楚，
在我們的心地，自在，有佛法，因為真如本性，我
們人人具足。所以寶塔沒有離開我們的心地，既從
地湧出，還是再回歸，沒有離開我們的心地，所以
我們的真如本性是永恆的。聽法，事相，佛陀用事
相來譬喻，但是我們要很體會道理。所以，《法華
經》有跡門與有本門。跡門，這個門，「跡」就是
有事，用事來譬喻；有本門，這個門，有真實的道
理。門的進出，進出是一個形相，但是，門，真實
的理是分別內外，我們要很清楚。



11

所以，這就是遍虛空法界，「遍滿虛空盡法界，
古今佛諦歸一體」。遍虛空法界，自古來今，
所有佛的道理都回歸在一體，這就是真理，要
用心體會。道理是遍滿了虛空盡法界，自古來
今，所有的佛，出現過人間來說法，最後還是
共同回歸於道理，這就是古今都是一樣。道理，
就是法，法身就是從佛所說出的法，若沒有人
說，我們怎會了解呢？
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要有人說出來的道理，我們才會知道，而要說
出這些道理，就是要大徹大悟，大覺者，才有
辦法說出，天地宇宙萬物的道理，讓我們能很
清楚。不論是物理、生理，生物理，全都無一
不知、無一不覺。這就是我們釋迦牟尼佛，也
就是與天地宇宙合為一體，大智覺悟者，能講
說的法。
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因為前面是「跡門事訖」，「跡門」，「跡門」
就是剛剛說過的，事相。佛陀用事相，讓大家
知道，讓大家記憶，這是像故事一樣。故事，
讓大家記得，這叫做「跡門」。跡門事已訖，
這是如故事一樣，就是有〈法師品〉，又有
〈提婆達多品〉，這都與人有關，與經、與法
有關。經、法，那就是「本門」。人呢？法師，
若能持經的人，能夠得到怎樣的功德，但是，
那個經的內涵道理，還未表達很清楚。
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〈提婆達多品〉，雖然「怨親平等」，已經表
達出來了，事理，就是虛空法界，回歸，就沒
有分別什麼善惡。但是，其中的真理還未很清
楚，所以，「本門未彰」，裡面的道理還沒有
很清楚。大乘法，能夠真如本性，如何接觸到
大乘法，能體會大道理，這個還未清楚。
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所以，因為這樣，他在眾菩薩座上之首，我們大家
要很清楚記著，文殊菩薩不是普通的菩薩，就是我
們剛剛所說過，法，真理，總歸於虛空遍法界，回
歸於真如一體，這就是我們同樣的道理。菩薩，大
家都是有來歷的，而且透徹的意識，就是清楚，永
遠都是佛佛互相，互相的支援，助道場。同樣的，
觀世音菩薩也是過去「正法明如來」，現在的觀世
音菩薩。同樣的道理，所以說，真理就是這樣。覺
悟者，他沒有說「我已經成佛了，我永遠永遠都叫
做佛。」其實，佛，是人人都可成佛，就是要我們
清楚，我們的真如本性清淨無染著，與虛空法界合
為一體，這叫做覺悟。覺悟，那就是成佛了。
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這<提婆達多品>，雖然是告
一段落，但是後面這一段，
文殊菩薩出現了，就會引出
了，龍女轉身成佛的道理出
來，這就是大乘法。所以我
們要時時多用心！



感恩
Thank You

https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台

願作上人的助教，廣傳靜思妙蓮華
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